

## RESEÑA

### **Consejos no solicitados sobre Política Internacional. Juan Gabriel Tokatlián. Conversaciones con Hinde Pomeraniec. Siglo XXI Editores, 2024.**

La presente reseña apunta a una reflexión analítica del libro del Profesor Tokatlián, cuyos capítulos se articulan en torno a conversaciones con la periodista de Asuntos Exteriores, Hinde Pomeraniec, presentando a los lectores un panorama muy completo y pedagógico sobre el acuciante escenario internacional. Como el mismo autor lo enfatiza en el epílogo, el texto ofrece un “análisis situado y crítico [...], no se trata de un catálogo de lecciones [...], son apenas unos consejos no solicitados” (Tokatlián, 2024, p. 241).

En este sentido, la obra representa (en su conjunto) una referencia ineludible para pensar, problematizar e intentar explicar de qué va hoy el mundo tanto a nivel regional como global, sin por ello descuidar el escenario doméstico en el que se (re)formula la inserción internacional de Argentina. Para ello, el texto de 254 páginas se compone de los siguientes ejes analíticos, a saber: los problemas de la globalización neoliberal (el avance de las nuevas derechas, la religión y el narcotráfico, entre otros); la relevancia de la diplomacia y las relaciones internacionales; y el abordaje regional (América Latina, Europa y la guerra en Ucrania, Medio Oriente, Argentina y la cuestión Malvinas). Lo interesante de esta propuesta es que esta intersección temática de diversas cuestiones nos permite caracterizar críticamente la realidad política internacional, en la cual Argentina se encuentra obviamente inmersa. Los determinantes externos influyen decididamente en la formulación de la política externa de un Estado, en tanto política pública que surge de un proceso dinámico en el que participan diferentes actores y agencias.

Así, el primer capítulo está dedicado a analizar la evolución del nuevo milenio, es decir, el siglo veintiuno, pensando el devenir neoliberal en su etapa globalizadora. Desde el fin de la Guerra Fría hasta nuestros días, el autor teoriza respecto a la hegemonía estadounidense, la cual resulta contestada con el (re)surgimiento de (nuevas - viejas) potencias globales, destacando un mundo multipolar que se contrapone con la unidad liberal estadounidense post 1989.

Esta evidente fragmentación del escenario internacional guarda relación con el segundo capítulo de esta obra, en la que se aborda la realidad política de América Latina. Los procesos político-institucionales desde el año 2008 hasta la fecha, reflejan una alternancia entre períodos conservadores y progresistas, lo que se traduce en políticas exteriores divergentes entre los distintos países de la región. No obstante, es importante destacar la capacidad regional de implementar la estrategia de poder blando, lo que facilita extender lazos de complementariedad (sobre todo a nivel cultural y económico) con distintas latitudes alrededor del mundo: África, Asia, Europa, Indo-Pacífico, entre otras. Esta característica no sólo da cuenta de la inserción latinoamericana en el mapa global, sino también que indica una relevancia empírica en cuanto al desarrollo de las relaciones internacionales entre los distintos Estados, a pesar de las dificultades y desafíos.

El tercer capítulo se encuentra vinculado a la práctica de la diplomacia y a la diferenciación entre ésta y la formulación de la política externa de un Estado. El autor

realiza una crucial distinción entre la praxis diplomática y la formulación de la política exterior: la primera refiere al arte, a la práctica, a la instrumentalización de la política externa; la segunda, en cambio, es el conjunto de decisiones adoptadas por un gobierno, en relación a la inserción internacional.

El cuarto capítulo posee una intrínseca conexión con el anterior, pues explica el avance de las nuevas derechas en tanto fenómeno global que impacta de lleno en el diseño de la inserción internacional de los países. La denominada internacional reaccionaria se refleja, asimismo, en las alianzas y espacios en común que se tejen no sólo en cuanto a lo decisional en materia externa sino también en virtud de los valores compartidos por los gobiernos que integran esa red de poder. La religión, por ejemplo, es un factor clave analizado en el capítulo quinto, que contribuye a la trama de condiciones valóricas para la internacional derechista, pues es una cuestión reinterpretada en sentido identitario y nacionalista por parte de algunos gobiernos del mundo.

Los siguientes capítulos abordan cuestiones de creciente actualidad e inmediatez contemporánea, como ser: la guerra en Ucrania, la cuestión de Medio Oriente, el problema del narcotráfico y el conflicto de Malvinas. Estos procesos contribuyen a poner en foco la relevancia geopolítica tanto del Norte como del Sur Global.

El capítulo sexto analiza la guerra Rusia – Ucrania y cobra especial importancia pues se trata de un suceso urgente e inmediato que ataca al corazón doctrinario de la paz institucionalizada europea. Es menester destacar el espíritu crítico que el Dr. Tokatlián encara a lo largo del capítulo, arguyendo que estamos hablando del mayor ataque de un Estado integrante del Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas contra otro sin esa capacidad de veto. De esta manera, el autor plantea la problemática flagrante respecto del derecho internacional, quizás sirviendo como referencia ineludible para futuras acciones bélicas sin respaldo del sistema internacional de naciones.

El séptimo capítulo versa en torno a Medio Oriente y su evolución intransigente desde el 9-11 en adelante, más la intensa escalada conflictiva de la guerra Israel-Palestina desde 2023 hasta la actualidad. Un aspecto novedoso del texto es la indagación sobre el papel del Sur Global respecto a los problemas de la región, lo cual influye decididamente en algunos países a nivel política interna, como es el caso de Argentina, en donde existe una perenne y pacífica convivencia interreligiosa. Sin embargo, ello no quita que la política exterior argentina oscile entre períodos más críticos respecto del papel de Estados Unidos e Israel en la región, y otros más condescendientes con el aspecto más ofensivo de la situación.

El octavo capítulo problematiza la trama global del narcotráfico y la dicotomía legalización – punitivismo sobre el tema, por parte del Norte y del Sur Global. Este tópico debiera ser considerado como un problema sociopolítico e, inclusive, de salud pública y comunitaria, evitando caer exclusivamente en el encuadre de la securitización de las fronteras. De todas formas, esa dimensión tampoco puede ser ignorada, debido al incesante aumento de la violencia ligada al ámbito narco.

El noveno y último capítulo está dedicado a la política pendular argentina en torno a la causa de Malvinas. Cabe, entonces, preguntarnos: ¿a qué se refiere el autor con política del péndulo? Pues bien, a la discontinuidad de una postura totalmente coherente con la disposición constitucional respecto al reclamo de soberanía sobre las Islas Malvinas, el cual constituye uno de los núcleos basales de la política exterior de Argentina. En este sentido, el académico internacionalista reconstruye y analiza el derrotero de la política hacia Malvinas desde mediados de la década del sesenta hasta la

actualidad. Además, propone cuatro pilares fundamentales para una estrategia seria en el siglo XXI: divisas, con el objetivo de acrecentar el poderío material del Estado; diplomacia, para insertar la causa en el complejo escenario internacional, y así lograr avances; derecho internacional, para poner en primer plano la cuestión de la soberanía argentina sobre las islas; y defensa, con el fin de hacer pie en el Atlántico Sur.

En cuanto a las reflexiones finales sobre el presente trabajo del Dr. Tokatlián, la obra se constituye por sí misma como una referencia notable para todo buen internacionalista que se precie, a causa de la ubicua actualidad de las problemáticas que estudia. Otro punto a favor del libro es la mirada crítica del Profesor, que analiza y explica cada uno de los tópicos con gran profundidad y pedagogía, resultando en una propuesta generosa tanto para el lector académico y profesional, como para el público general interesado en la temática.

Es importante remarcar la necesidad de diseñar y demarcar una política externa (en tanto política pública) que permita la inserción internacional y que ésta sea perdurable en el tiempo, sobre todo en causas tan críticas como Malvinas y Antártida Y este libro invita a pensar en esta posibilidad, a pesar de tratarse de *consejos no solicitados*, como reza su epílogo.

### Referencias bibliográficas

Tokatlián, J. G. (2024). *Consejos no solicitados sobre Política Internacional*. Siglo XXI Editores.

**Mariana Polizzi** es Licenciada y Profesora de Enseñanza Media y Superior en Ciencia Política (Universidad de Buenos Aires). Diplomada Superior en Desarrollo, Políticas Públicas e Integración Regional (Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales de Argentina). Especialista en Estudios Contemporáneos de América y Europa (UBA). Doctora en Ciencias Sociales (Universidad Nacional de General Sarmiento – Instituto de Desarrollo Económico y Social). Integrante del Departamento Europa del Instituto de Relaciones Internacionales de la Universidad Nacional de La Plata. Contacto: [marianafpolizzi@gmail.com](mailto:marianafpolizzi@gmail.com). ORCID: 0000-0003-3880-5149.

### Cómo citar:

POLIZZI, M. (2025). Consejos no solicitados sobre Política Internacional. Juan Gabriel Tokatlián. Conversaciones con Hinde Pomeraniec. Siglo XXI Editores, 2024. *Revista Integración y Cooperación Internacional*, 41 (Jul-Dic), 125-127

